

EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa

AÑO XIII

Subscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas.
Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA 21 DE JUNIO DE 1913

Redacción y Administración:

Centro Unión Republicana, Moncada, 24

N.º 1059

Si el Gobierno no abre las Cortes el pueblo forzará las puertas

Todos los representantes en Cortes, incluso gran parte de la mayoría parlamentaria, piden en nombre de sus electores, o sea de la totalidad de la nación española, que se habran las Cámaras.

Unos lo van a hacer en forma de manifiesto a la Corona; otros en forma de alocución al país.

El Gobierno no puede desoír esta voz unánime de la opinión; sopena de conculcar la Constitución y dar desde el poder un golpe de Estado.

A su actitud revolucionaria opondrían la suya los elementos parlamentarios que representan la nación, y la lanzarían a las calles para formular una protesta unánime que demostrase el divorcio absoluto entre gobernantes y gobernados.

Se equivoca el conde de Romanones si cree que las puertas del Congreso, por muy fuertes que sean sus hojas y muy recias las cerraduras, pueden contener el empuje de la nación entera, que quiere abrirlas.

Horrible decepción va a experimentar si se figura que detrás de ellas se encuentra seguro; que la oleada que fuera rugie no va a penetrar en el edificio, que se puede adaptar a la política el procedimiento de los «apaches» franceses de asaltar un inmueble y hacerse fuerte dentro de él contra la sociedad y contra las leyes.

Las Cortes se abrirán por que hay graves problemas nacionales que no puede resolver por sí solo un Gobierno sin popularidad y sin prestigio; porque en sus manos pecadoras no puede dejar la nación abandonados sus intereses materiales y la vida de todos sus hijos, comprometidos en una guerra sobre la que ya se impone tomar rápidas y definitivas determinaciones.

España no quiere esa guerra,

que lleva la ruina y el luto a sus hogares; no la quería desde que se inició; por no quererla se han originado ya graves disturbios, se ha derramado la sangre en varias poblaciones; surgió la semana trágica, que le costó la vida política al Sr. Maura, autor de las tragedias de Montjuich, vergüenza de todos; y a medida que pasan los años y que se van repitiendo las catástrofes del barranco del Lobo y de la orilla del Kert, su oposición va siendo más rotunda, y más firme su virilidad para demostrarla.

Hay que liquidar cuanto antes ese pleito de Africa para romper las amarras que nos aprisionan al potro del suplicio, y esa liquidación no puede hacerla un Gobierno provisional; tienen que hacerla las Cortes, expresión única de la voluntad española.

Temeridad supina del Gobierno será persistir en su actitud irreductible; ya el clamoreo de la opinión sale de los hogares a la vía pública; ayer celebró dos mítines contra la guerra, y los armarientos de la clase proletaria, de la que se nutren las fuerzas combatientes; mañana lo celebrarán las madres de los que han sido sacrificados ó están dispuestos para el sacrificio, y es muy posible, casi seguro, que sus alaridos de dolor y sus gritos de protesta traspasen los más recios muros; ya se habla de intranquilidad en algunas provincias, y todo hace presumir que estamos en vísperas de otro nuevo sacudimiento nacional como el de 1909.

Para evitarlo no hay más recurso que abrir las Cortes, para que por boca de sus representantes exponga la nación su deseo de liquidar el pleito de Marruecos y se acuerde la manera de realizarlo.

Si el Gobierno se obstina en tenerlas cerradas, el pueblo for-

zará las puertas, porque, ya que así se dispone de su sangre, comprenderá que es más útil derramarla en España por la causa de los explotados, que en las montañas del Rif por el bienestar de los explotadores.

Todos a la guerra Subterfugios peligrosos

El Gobierno, en vista del estado de opinión que se iba formando con motivo del privilegio de exención de tributo de sangre para los soldados de cuota, se ha decidido a ocuparse del asunto en el Consejo del lunes, y a dar una nota oficiosa sobre los acuerdos tomados.

Pero esta nota oficiosa no nos ha convencido, ni poco, ni mucho, ni nada, ni convencerá al pueblo, y se equivocan los ministros si creen que basta ese ridiculo cohete para disipar la cerrazón de la tormenta nacional que se avecina.

Dice la nota que el Gobierno cumplirá la ley en lo referente a la situación de los soldados de cuota, los cuales correrán la suerte de los batallones en que presen sus servicios cuando se movilicen para la guerra. Y esto es una contestación sibilítica al deseo de la opinión pública; es una habilidosa respuesta de oráculo de Delfos, que apesta a subterfugio, para escaparse por la tangente y seguir haciendo de las leyes mangas y capirotos.

El Gobierno ha debido decir taxativamente que serán reintegrados en el primer tren a sus Cuerpos respectivos cuantos soldados de cuota se han licenciado en Africa a la vista del enemigo muchos de los cuales están ya paseándose tranquilamente por las calles de Madrid y comprando los periódicos, para ver la suerte que están corriendo sus compañeros los desheredados de la fortuna y los huérfanos de influencia.

Que en el mismo tren irán a la guerra los que debieron salir con los batallones de Saboya y

Wad-Rás, empezando por el hijo del señor ministro de Hacienda.

Y, en fin, que de ningún Cuerpo de la Península se licenciara a ninguno de dichos soldados hasta que termine el envío de refuerzos, porque todo el Ejército puede considerarse, hasta tanto, como expedicionario.

Esto es lo que ha dicho decir el Gobierno; porque diciéndolo así ya no había manera de burlar la ley; pues si se trataba de hacerlo con alguno, por cualquiera de los infinitos medios que hay para retirar a un soldado de la compañía, no faltaría quien nos dijera su nombre y saldría estampado en estas columnas, con un recadito de atención para el ministro.

Antes de veinticuatro horas tendríamos aquí una relación exacta, con nombres y apellidos, de todos los soldados de cuota que se hallan actualmente en filas.

Como la tendremos de los que se licencien estos días, que nos está dando el corazón que van a ser todos.

No se vea en nuestra campaña insania contra determinadas clases sociales; no somos ogros que reclamemos sangre de nadie; nuestra ilusión sería que no hubiese guerra, que nadie fuese a la guerra.

Pero como entendemos que el único medio de que cese esa locura imperialista es interesarse en sus dolores y en sus tristezas a los mismos que la padecen, por eso insistimos é insistiremos en que, puesto que todos somos españoles, todos suframos por igual sus amargas consecuencias.

«Con la pena, el loco se hace cuerdo» —dice un refrán—; con la pena de ver morir a sus hijos volverán de una locura los que nos llevan a una guerra sin fin y sin alcances conocidos.

La opinión pública está escandalizada con esta desigualdad irritante.

Al clamar contra ella realizamos una doble obra de humanidad; la de contribuir a que nuestra acción en Marruecos quede reducida a los términos discretos

que el estado económico de la nación aconsejan y la de evitar excitando el espíritu justiciero del Sr. Luque respecto á la situación de los soldados de cuota, que el disgusto del país adquiera caracteres de violencia y se repitan hechos tristísimos, nunca bastante lametados

Así debe creerlo el Gobierno, cuando se ha apresurado á dar á la opinión pública una satisfacción oficiosa que sólo puede ser aceptable como prólogo de rápidas y terminantes disposiciones que todos esperamos.

LAS FIESTAS CONSTANTINIANAS

El derecho á la libertad de Conciencia

Al celebrar la Iglesia católica el XVI centenario de su libertad, contenida en el Edicto de Milán promulgado por Constantino, incurre en uno de aquellos errores nacidos de la pasión intolerante, del espíritu mezquino, exclusivista, egoísta, de los clericales españoles.

La crasa ignorancia, ó arteria tergiversadora de hechos históricos consumados, solo, tan solo puede ser la causa de apreciar en forma, tan falta de razón, la libertad de la Iglesia cristiana. Porque los católicos afirman la creencia de que Constantino favoreció únicamente con su Edicto á la cristiandad. Que Constantino en su Edicto aceptando la religión de los Galileos, negaba la existencia al paganismo.

Constantino no rompió los antiguos ídolos ni proscribió su culto. Tan solo limitóse á no perseguir á los cristianos. En una palabra: tolerar el libre ejercicio de las prácticas religiosas á todos, á cristianos y á paganos.

De modo, que al lado del templo del Señor podía levantarse el templo de Venus.

Estó es cierto. El Edicto de Milán así habla: "Ocupados en fijar la regla del culto y respetar á la Divinidad, concedemos á los cristianos y á todos los demás, la libertad de seguir la religión que quisieren, etc. etc...." "....que los que se nieguen á obedecer tengan templos consagrados á la mentira, pues quieren tenerlos; que nadie atormenté á los que no participen de sus creencias...."

Mayor ejemplo de tolerancia no existe. ¿Dónde vemos pues este espíritu enérgicamente cristiano, enemigo del gentilismo? ¿Quién no vé por el contrario la más categórica declaración de libertad de cultos en estas palabras de contestación á los que pedían el exterminio de los gentiles?—"Una cosa es combatir para alcanzar la inmortalidad y otra la violencia para obligar á abrazar una religión."—"La religión quiere que se padezca por ella la muerte, no que se dé á nadie."

Y no es solo de boca del emperador romano de donde sale esa afirmación de la libertad de cultos. Tiempo después gobernando otro emperador, persiguiéndose á los cristianos, D. Anastasio refugiado en la Tebaida escribía pequeñas apologías en hojas volantes, elogiando el derecho á la libertad de conciencia y desde aquellas soledades las esparcía por todo el romano imperio.

¿Qué responden á esto los católicos españoles que no toleran ni tan solo

las morigeradas disposiciones del decreto de Romanones sobre la enseñanza del Catecismo?

¿La Iglesia de la edad moderna, más intolerante que la Iglesia antigua!

Es que la Iglesia de hoy no es la San Pedro; es la Iglesia de hoy, la inquisitorial Iglesia de la Edad Media, de los tiempos de Lutero, de Felipe II, Carlos II y Fernando VII. La Iglesia de hoy contiene todo el espíritu sanguinario de Torquemada, solo que reducido á la impotencia por los avances del liberalismo y los progresos de la ciencia.

La Iglesia primitiva, perseguida y desamparada era caritativa y sumisa. La Iglesia moderna, amparada por las monarquías, se ha convertido en perseguidora, en orgullosa, en despotista. La que antes reunía en su seno hombres de condición bumilde, envueltos con sencilla y pobre túnica, que vivían de caridad y que esa misma caridad ellos, pobres y escarnecidos la practican con sus enemigos mismos, es la que hoy pomposa, rodeada de vacuo oropel, rinde culto servil á la riqueza y practica la caridad no como un deber, sino como una gracia.

La Iglesia primitiva dice á los hombres, sois libres; sois iguales. Amaos los unos á los otros; por eso sois hermanos.

La Iglesia de hoy instiga á sus prosélitos á combatir sin piedad á los heterodoxos. Alienta los criminales desmanes de las hordas salvajes de los "requetés", y envía preces al Señor para que haga triunfar su causa, defendida por los que asesinan á mansalva.

La Iglesia de hoy, en fin, es rabiosamente intolerante. Brama con furia al oír pronunciar la palabra libertad de cultos. ¿Porqué?

Porque su imperio se desmorona. Porque la Filosofía va popularizándose, abriendo nuevos cauces en la vida social y nuevos horizontes á la inteligencia. Porque con su luz descubre el velo que cubría lo misterioso, lo sobrenatural, acabando con las preocupaciones. Porque esa masa proletaria un día adicta á la fé ortodoxa, un día sometida á su conyunda, hoy se levanta y lucha para reivindicar sus derechos. Y el primero de todos, el proclamado en la revolución francesa, el Derecho de la libertad de pensar.

Y como esa masa llegará á vencer, como pronto figurará en la Constitución aquel capítulo X de los Derechos del Hombre, escrito en las tablas de la ley del gran movimiento liberal del siglo XVII—"Tul se doit être inquieté pour les opinions mêmes religieuses", como entonces, las verdades hoy indiscutibles serán objeto de controversias, vendrá la duda y de la duda la negación.

Por esto, por esto es intolerante. Por esto celebra las fiestas Constantinianas, esforzándose en probar su superioridad sobre todos los dogmas, la inmoral y demoleora acción en la sociedad, por el librepensamiento. Pero los efectos resultan negativos. En vez de salir los heterodoxos combatiendo esta conmemoración, se duelen tan solo de que el triunfo de la libertad, pretenda la Iglesia monopolizarlo. No, no,—se ha dicho—todos hasta republicanos y librepensadores debiéramos conmemorar el XVII centenario del Edicto de Milán, porque en él se fija bien claramente, la virtud más noble: la tolerancia. El derecho más sagrado; la libertad de conciencia.

Francisco Lirón.

Barcelona, Junio 1913.

DE AGUAS

Dejemos los de la población y vayamos á otro aspecto de la cuestión de aguas.

Tenemos entendido que se presentó una proposición al Ayuntamiento por la compañía "La Canadiense", para surtir de aguas á Tortosa. El proyecto presentado creo que es: una bomba elevadora movida por medio de un motor eléctrico, y surtir para riegos cierta cantidad de líquido. La proposición al fin no merece nuestras censuras, y menos la compañía en este punto, pues creemos muy puesto en razón, que todo el mundo tiene derecho á explotar una industria sin perjuicio de un tercero, como legalmente es la proposición presentada; ahora que el Ayuntamiento es árbitro de aceptarla ó rechazarla, teniendo en cuenta que en nada beneficiaría á la población estando el otro proyecto en estudio para la realización de la traida de aguas desde el Tormo á la ciudad.

De realizarse otro proyecto que no sea el nuestro Tortosa no tendrá agua, de tenerla le costará mucho dinero, de mala calidad y mucho gasto.

No queremos recordar la porquería que hicieron el cacique secundado por Juanito Mestre en la aprobación de los presupuestos, ni lo que aprieta el cacique para que esta reforma no se lleve á cabo, lo que trabaja para caso de realizarse se pueda el cacique apoderar del dinero; de realizarse el empréstito que el dinero vaya á su bolsa. Como todo esto no puede conseguirlo, hé ahí el porqué que no se hicieran las estudios necesarios y el porqué no se aprobaron los presupuestos. Todos estos trabajos con la complicidad de Juanito se llevaron á cabo, perjudicando por consiguiente al vecindario y atentando contra la salud pública, además de tener el Ayuntamiento que pagar muchos miles de pesetas, por agua aproximadamente doce mil anuales, por poco que riegue, aunque ya se sabe que no se riega ni se paga desde que están en el poder los liberales.

A pesar de todo y de todos los caciques habidos y por haber, sea en la forma por nosotros propuesta sea en otra mejor, Tortosa tendrá agua buena, abundante y barata, porque estamos dispuestos en este asunto á quemar el último cartucho y aún no hemos principiado á disparar las ametralladoras.

Sigan los caciques por el camino emprendido, sigan que si hasta ahora han encontrado desbrozado el camino, de hoy en adelante encontrarán el camino interceptado y difícil de andar.

¿Que porqué de nuestra campaña y de esos conceptos? Pues porqué queremos que Tortosa sea limpia y sana. No queremos que el cacique se nos coma vivos, después de dejar la población esquilimada y sin dinero. No queremos que si se hace un empréstito sobre lo que renta el mercado vaya á parar al fondo de su caja. No queremos que el dinero de dicho empréstito sirva para engordar á cuatro desaprensivos que hacen coro con el cacique. No queremos que estos caciquillos, como *Chiquereta* y *Cansalada* en primer lugar, y *fesol*, *lo boticari de Olot* y cuatro vivos más, alarguen la mano para recibir la recompensa de manos del cacique, por los servicios y la obediencia criminal prestada. No queremos que se arranque el empréstito por el Ayuntamiento acordado y vaya á parar en la timba que sostiene el cacique. No queremos por fin que se haga un negocio tan sucio como el del matadero.

Con toda esta impedimenta y ven-

ciendo obstaculos seguiremos adelante esta campaña, hasta conseguir que Tortosa tenga aguas buenas, abundantes y baratas; tenga cloacas y pueda limpiarlas; sin polvo en las calles y regadas, hermoso el arbolado y floreciente el parque...

La limpieza es media vida.

EL MISMO.

Sociales

Sr. Director de EL PUEBLO. Presente.

Muy Sr. mío: Esperamos de la amabilidad de V. se dignar insertar en el diario de su digna dirección, el adjunto comunicado, en espera de ser complacidos para el bien del oficio en general. De V. affmos. y SS. SS.

Manuel A.

A los albañiles de Tortosa

Compañeros: Estais viendo claramente vuestros intereses en peligro debido á vuestra dejadez; los hombres conscientes y previsores despiertan su letargo previniendo los acontecimientos. Estais viendo el altruismo de todos los compañeros albañiles de Cataluña, todos han mejorado su estado económico debido á la carestía de los artículos de primera necesidad de consumación del obrero, y en cambio vosotros estais supeditados bajo los intereses de vuestros explotadores. Estais viendo que debido á la dejadez de todos sois ó somos víctimas de vuestros desaciertos personalismos, pero lo que debéis mirar son nuestros hijos anémicos y enseñando sus demacradas caras y similitud para poderse librar del negro porvenir que se les espera. En cambio mirad á vuestros explotadores, viven en lujosos palacios, vistén lujosas telas, comen ricos manjares, y educan á sus hijos en buenos colegios; en cambio, nosotros trabajamos como esclavos y no disfrutamos, más que ser infuamente explotados. Ante el cuadro desconsolador que nos presentamos y en momentos de reflexión pensaremos que nosotros somos los culpables de las desgracias de nuestros hijos y pensemos que el día de mañana de sus trémulos labios no maldigan su existencia y lloraremos con amargura si es que seamos hombres de sentimientos de humanidad.

Salud y Unión de la causa obrera.

Manuel A.

Tortosa 17 Junio 1913.

La voz de los pueblos

DE ALFARA
Nunca es tarde cuando llega....

Como contestación á un artículo, que con el título de "La Misión en Alfara", se publicó en "El Restaurador", cuyo contenido no era otra cosa que una cadena de mentiras enlazadas una tras otra, tomo á bien publicar dos artículos cuyo contenido será también una cadena, pero cadena de verdades, (honrosa diferencia que media entre nosotros y ellos); principiando el primero del modo siguiente:

Viendo nuestro curita que nada alcanzaba con sus inútiles atracciones, antes al contrario, indignaba más y más á la mayoría de sus fingidos feligreses, logró la visita de un padre misionero para ver si con sus advertencias y amenazas convertía á los... ya convertidos, pero... en anticlericales.

Pronto se corrió ese rumor por el pueblo, que fué la risa total de sus vecinos, no tan solo por el acto que iba

á celebrarse, sino por la poca experiencia que el cura demostró tener, en aplaudir una empresa que en Alfara no le había de producir más resultados, que el tesoro de sus enemistades, la mancha de sus honores y el quebranto del respeto que hasta entonces le habían tenido algunos que ahora son la causa de su malestar.

Falto, pues, de esa experiencia, avisa al pueblo, que fué á escucharle en el Templo (quiero decir los individuos que en Alfara forman el órgano católico, ó sean algunas mujeres é inocentes niños) diciendo que se preparasen todos los verdaderos feligreses de su parroquia, para recibir y obsequiar á un orador que con sus palabras y oraciones de... oro, brindaría mil ventajas á quien quisiera escucharle y seguirle, para ganar el tesoro de la Gloria.

Les indicó el día y la hora en que llegaría tan elocuente orador, diciendo que esperaba la completa asistencia de sus feligreses.

El cura, con fiado y lleno de contento apesar de haber recibido tantos chascos de nuestro pueblo, siguió haciendo propaganda y presentando de palabra á su compatriota el orador.

Dirigió un oficio á los concejales del Ayuntamiento para que fueran en su compañía á recibir y obsequiar al personaje que con tal delirio esperaba, y que tantos disgustos le ha producido su venida, y por último valiéndose de cartulinas, invitó á un gran número de personas de mayor ó menor categoría, para que en compañía del Ayuntamiento lucieran la llegada de una persona compuesta de la misma materia que los demás.

Así las cosas, llegó el día y el orador tan pronosticado y elocuente, según indicios recibidos.

Era domingo. Serían como las cuatro de la tarde, cuando el cura cansado de esperar en el Templo la asistencia de sus feligreses y de los concejales, salió sin ella á recibir al orador.

Y ahora, pregunto yo: ¿Porqué no abundó la asistencia de los verdaderos feligreses de Alfara?

Porque como el cura pidió asistencia de verdaderos feligreses, y en nuestro pueblo por fortuna ya no se encuentran más que algunos y aún fingidos, era imposible reunirse en el templo un número crecido como él se figuraba.

¿Y por qué no asistieron á tan solemne acto los concejales?

Porque tienen honor, y no es lícito que tropiecen con ningún obstáculo que se lo manche.

¿Y con todo eso, no presenciaron algunos concejales la llegada y obsequio del orador? ¡No faltaba más!

Reunidos la mayoría de los oficiados y con ellos muchos feligreses de los que yo llamo fingidos, en una calle que ofrece la mirada á la carretera en donde se encontraron orador y recibientes, observaron desde dicha calle la comedia que se representó al encontrarse, siendo las actores, el cura, el orador, algunas mujeres y niños y poquísimos hombres; dicha comedia duró hasta el Templo donde después de haberse estrenado el orador, tomó cada uno el camino de su respectiva casa.

Algunos de los oficiados, después de haber observado la aludida comedia, abandonaron la calle donde estaban y fueron á ocupar un balcón desde donde volvieron á observar la misma función que pasaba por la Plaza, notando también, que el rostro del cura estaba poblado de un color parecido al de una naranja ágría.

Por el chasco que recibió de no asistirle casi nadie al acto que tan importante consideraba y la burla recibida de los concejales, iba tan turbado que á poco más cae y dá en el suelo con el Santo Cristo mayor de

la parroquia que llevaba él mismo en las manos por no encontrar quien se atreviese á llevar tan pesada carga.

Y aquí tenéis, queridos lectores, el recibimiento que se preparó á tan elocuente orador y los hechos que sucedieron en su entrada. En el otro veréis el resultado final.

Vicente Fontanet.

Los escándalos del Ayuntamiento

Otra arbitrariedad del caciquismo

El Mercado queda hipotecado

La reunión que celebró la Junta Municipal y el Ayuntamiento el martes último fué otra manifestación evidente de las arbitrariedades que ha cometido y que está dispuesto á cometer, el caciquismo que nos domina.

Había de acordarse el contrato de la luz para esta ciudad y el dictamen de la Comisión decía que había de quedar el Mercado como garantía de este contrato. Este dictamen, como pueden juzgar nuestros lectores, constituye una aberración: consiste sencillamente en arrojar el Mercado—una de las fuentes de ingreso más saneado del Ayuntamiento,—en manos de los propietarios de la luz.

Había que oponerse á este dictamen. Nuestro correligionario, el concejal Sr. Alemany, en un documentado discurso demostró que el Mercado no podía ni debía hipotecarse; que el Ayuntamiento podía cumplir los compromisos que contrajera con la empresa de la luz, y que las rentas del Mercado habían de emplearse en la conducción de las aguas á Tortosa.

El Sr. Foguet demostró que el Mercado no podía ya hipotecarse, pues había una proposición aprobada por el Ayuntamiento que decía que las rentas de Mercado habían de destinarse á la traída de aguas.

Nuestro correligionario el señor Guarch, dijo que el dictamen no quiso tenerse ocho días en la comisión para que lo pudieran estudiar todos los concejales que forman la Comisión de Fomento, evidenciando con ello la mala fé con que obraban los siervos del cacique.

Marcelino Domingo repitió infinidad de veces, que como los caciquistas no tienen prestigio ni garantía necesitaban la garantía del Mercado para poderse entender con las empresas.

No había hablado aún ningún vocal asociado, tenía pedida la palabra el concejal Sr. Homedes y de pronto el Alcalde dijo que se habían consumido ya los tres turnos y que se iba á pasar á votación. Los concejales republicanos protestaron enérgicamente contra este atropello. No valieron protestas ni explicaciones.

Un vocal asociado dijo, que no sabía que es lo que había de votar. El caciquista Gamundi le dijo que dijera que sí y el pobre hombre dijo que sí.

En resumen 19 votos en favor de la hipoteca del Mercado y 16 votos en contra.

El Mercado vá á ser en breve de la empresa del gas. La única riqueza que le quedaba á Tortosa, el caciquismo repugnante que padecemos, la ha puesto, sin escrúpulos, en manos de una empresa particular.

No sabemos qué espera ya Tortosa para resolver contra toda esta injusticia.

Teatro Centro Unión Republicana

Programa monstruo para mañana

A BENEFICIO DEL PUBLICO

¡SIETE ACTOS!

1.º El grandioso drama

JUAN JOSÉ

2.º El hermoso drama

AUROORA

Al Teatro, todos.

A LAS 9 EN PUNTO.

En el Centro Republicano

El mitin del domingo

Como anunciamos, el domingo, con un gentío inmenso se celebró el mitin en nuestro Centro.

Después de breves palabras del Presidente hablaron nuestros queridos compañeros José Monclús Ramon Franquet, Manuel Guarch, Rafael Alemany y Marcelino Domingo, quienes combatieron con fundamentos el caciquismo de Tortosa, explicando la unión de todos los republicanos tortosinos y comentaron el aumento de los armamentos.

El gentío que llenaba el local prodigó entusiastas aplausos á todos los oradores, cuyos discursos no extrañamos por no disponer de más espacio en estas columnas.

CARNET

Bando

Don Juan Mestre Noé, Alcalde etcétera, etc....

Que con el fin de hacer grata la estancia en los jardines de Parqué y al mismo tiempo por el de velar por su conservación he acordado dictar las reglas siguientes, advirtiéndole que por ser el Parque propiedad de todos los tortosinos todos están obligados á hacerlas cumplir.

Así empieza el bando de buen gobierno que hay en el Parque.

Y nosotros como tortosinos obligados á hacerlas cumplir, denunciaremos á la opinión para que averigüe de donde se sacaron las flores para hacer la cruz que hubo en el balcón de D. Juan Mestre Noé.

Ni un comentario más.

Buena administración

Después de condenar durante varios días á los vecinos de las calles Ancha, Buenaire, Seminario y Carmen, á soportar los deliciosos aromas que despide la cloaca de la calle Ancha y después de algunas protestas del propio vecindario, se ha decidido nuestro celoso Alcalde enviar un peón de la brigada sin otros materiales que los frozos de ladrillo tirados á la orilla del río para tapar la boca de aquel foco de tifus.

Suponemos que no tardarán mucho en volver á verse favorecidos por los efluvios letrinales pues la obra como hecha de escombros, no es ninguna obra de romanos.

Y así vivimos

Fiestas constantinianas

Resumen de estas fiestas. Por cada cien balcones, uno adornado. Las procesiones con tan escaso número de asistentes, que hasta nosotros que estábamos convencidos que en Tortosa había pocos creyentes, nunca creímos que los pocos fueran tan pocos. Los Juegos Forales hasta el "Diario de Tortosa", los encontró malos. La romería parecía un grupo de niños y mujeres que iban á una merienda. Forastero no vino ni uno.

La cruz que más se vió y más llamó la atención fué la cruz de EL PUEBLO.

Comentada

Ha sido muy comentado, el que el representante de los carlistas en el Ayuntamiento, no asistiera á la sesión que junto con los vocales asociados celebró el Ayuntamiento para acordar el suministro del alumbrado público, hipotecando el Mercado.

El público comenta mucho los eclipses del concejal carlista, siempre que se trata de algun asunto importante para Tortosa.

No solo sirve el cargo de concejala para lucir la Chía en las procesiones, sino que se confía para la defensa de los intereses de Tortosa.

B. L. M.

El nuevo Gobernador civil de esta provincia, D. Pascual Fester, nos ha enviado un atento B. L. M., participándonos haberse posesionado del cargo, ofreciéndonos su cooperación en cuanto con el servicio público se relaciona.

Agradecemos la deferencia, y esperamos que su gestión no sea digna de censura como la de sus antecesores.

Entierro civil

El miércoles á las 6 y media de la tarde, se celebró el entierro civil, del candoroso niño Ramon Cerveró Papeit, hijos de nuestros queridísimos amigos Ramon y Maria.

El entierro al cual acompañaba una música, vióse concurrir, figurando nutridas representaciones de las entidades progresivas de esta ciudad, y gran número de correligionarios nuestros, demostrándose las muchas simpatías con que cuenta la familia del finado.

Reciban sus cariñosos padres la expresión de nuestro consuelo.

Conferencia

Hoy sábado á las 9 de la noche D. Martin Navarro ilustrado catedrático del Instituto de Tarragona y celoso Inspector del trabajo de esta provincia, disertará en el Orfeo Tortosí sobre el tema "La tolerancia."

El acto es público.

Imp. Socorro L. Bernal. - Tortosa

PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

DE SEBASTIAN TUDO

Utaves n lales para señras. — Gran surtido en perfumeria — Artículos de piel y oro chapeado
Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc., etc.

GRAN ZAPATERIA

“La Villa de Sitges,”

J. BALADA

SUCESOR DE J. MAJÓ

ELEGANCIA, BARATURA, RAPIDEZ

10, Rosa, 10.-TORTOSA

Sastrería y Pañería

DE

Cárlos Chavarria

Plaza de la Constitución,

(PORCHES)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía, gusto y rapidez en los encargos.

SASTRERIA

DE

A DOLFO MONSERRAT

PLAZA DE AGUSTIN QUEROL

Entrada, CALLE DE SAN ROQUE, NUM. 1

TRAJES EXCLUSIVAMENTE A MEDIDA

CORTE ESMERADO

PRONTITUD EN LOS ENCARGOS

Disponibile

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBERICA

DE

JAIME BELLAUBI

Buenaire, 16 y 18, y Moncada, 7.-TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar, este sin rival, establecimiento, se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m para el ramo de Sastrería entre Lanera, Alpaca, Fiqués, Driles y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) pana correctamente cosidos y bien cortados, se venden a baratísimo precio de 5 ptas.

Véndese, lo mismo a los señores Sastreres, que a los demás particulares, cortes para trajes pantalonería, forrería, paños y demás artículos que les conviniere, a precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 350 pesetas
caballero " " 20'00
americanas de alpaca " " 5'00

VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCEREIS DE LO DICHO!

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante.—Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios con edonales.

Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al baratísimo precio de 15 pesetas los primeros y a 5 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia.

Casa en venta

Lo está la de la calle Mayor de Remolinos, número 34. Para informes dirigirse a

D. Ricardo Noé y Balada

Extensión del terreno 4.800 Palmos.

CALLE DE LA LONJA, 11

Casa en venta

Lo está una situada en Remolinos, Plaza Pláche, Callejón Cor to, en tres pisos y sotea, antes existente Molino aceitero. Dará razón Mateo Matamoros en Ferrerías.